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ENTREVISTA 

Dr. José Manuel Palenque 

José Luis Aguirre: En primera instancia nos vamos a aproximar a usted a unos rasgos que 

probablemente otros no conozcan, le pedimos que nos diga su nombre y el lugar de nacimiento. 

José Manuel Palenque: Me llamo José Manuel Palenque,  he nacido el año 34, nací en Sucre y estudié 

allá en el colegio “Sagrado Corazón” dirigido por Jesuitas, los doce años de colegio. Era interesante 

porque ahí uno desarrolla todas las actividades y talentos que podría tener un alumno, como ser: la 

música, o el deporte,  lo que corresponda. En mi caso estaba más inclinado a la música. 

En aquel entonces en los últimos años habían profesores Jesuitas que nos enseñaban oratoria y tuvimos 

unas clases formales de oratoria como parte de la educación del colegio, una educación era lo mejor que 

teníamos en esa época. 

José Luis Aguirre: Que fue lo más significativo de ese tiempo escolar. 

José Manuel Palenque: Especialmente los profesores de música y los profesores que tuve en literatura 

y oratoria, entre ellos estuvo el Padre Nicolas Mijáilovich, el Padre Arcusa, y entre ellos también estaba 

de rector el Padre Alejandro Mestre, que después fue Canciller de la Universidad Católica. 

Fue el primer Jesuita elevado a la categoría de obispo en Bolivia, ya que no habían obispos jesuitas, 

entonces lo conocí mucho y realmente fue un gran tutor, un gran amigo y él fue que en un 31 de julio en 

el año 1965 que es el día de San Ignacio de Loyola, hay un almuerzo de comunidad de los ex alumnos de 

los jesuitas del colegio “San Calixto” de La Paz, el colegio “Sagrado Corazón” de Sucre y ahí me  volví a 

encontrar al Padre Mestre y el me conto que se iba abrir una universidad católica y que iba a ser dirigida 

en la parte académica por los Jesuitas, entonces me presento al Padre Francisco de Paula Nadal que fue 

el primer decano, Dr. en economía que se habían enterado de que, en el mes de abril del mismo año, 

había sido nombrado por examen de méritos, como profesor de contabilidad de costos en la 

“Universidad Mayor de San Andrés”, examen de competencias y fui nombrado como profesor titular 

directamente, no pase nunca por ser profesor interino, entonces esa fue una prueba de fuego y 

realmente lo desempeñe con mucho gusto. Conocí al Padre Nadal y ahí me dieron la oportunidad de 

contactarme con lo que sería posteriormente la “Universidad Católica Boliviana”.  

José Luis Aguirre: Entonces pudiéramos decir que su formación humana viene de una corriente de 

carácter Jesuita. 

José Manuel Palenque: Si, es cierto.  

José Luis Aguirre: Los valores que promueve no solamente la congregación Jesuita sino también los 

principios de servicio.  

José Manuel Palenque: Indiscutiblemente es la base fundamental, en aquella época yo estudié en la 

universidad de Sucre que era lo más cercano que teníamos y ahí hice muchos contactos y tuve la 

oportunidad después de terminar la carrera de trabajar en la misma universidad de Sucre por un año, 

pero en funciones de cultura eminentemente, , fui director de cultura durante ocho meses que fue el 

último tiempo que permanecí en Sucre y después me vine a la ciudad de La Paz, pero ahí pudimos hacer 

programas culturales de teatro o de orquesta universitaria, de coro universitario, programas en ese 

entonces radiales porque no había televisión, en la radio daba una serie de instrucción sobre música, 

sobre historia, sobre tradiciones Chuquisaqueñas, valores nacionales, etc.  
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Esa fue la parte, después cuando me vine a La Paz y el contacto con los jesuitas ya comencé a cooperar, 

en preparar algunos reglamentos, cosas para la Universidad Católica que no estaba todavía abierta, 

entonces mi vinculación fue en los años 65 después de julio.  

José Luis Aguirre: Usted indica que  ha estudiado en Sucre, ¿qué carrera estudio?  

José Manuel Palenque: En ese entonces se llamaba la facultad de finanzas, el titulo se daba en 

licenciado en ciencias económicas y financieras, el título de Provisión Nacional lo daba el presidente de 

la república con el título de auditor financiero. Yo recibí el título con el Doctor Hernán Siles Suazo que 

por aquel entonces era el Presidente. 

José Luis Aguirre: ¿Cuál fue el motivo de trasladarse de Sucre a La Paz?  

José Manuel Palenque: Indiscutiblemente el desarrollo de La Paz fue muy importante y Sucre era muy 

pequeño, entonces decidí buscar mejor campo para buscar especialización, estudios, contactos con las 

grandes empresas de aquella época, con la industria, con el comercio, etc.   

José Luis Aguirre: ¿Su primer trabajo fue ligado a la católica?  

José Manuel Palenque: No, lo que sucedió es que ya apenas había llegado a La Paz se llama un concurso 

de méritos y exámenes para ocupar funciones en lo que era el punto cuarto, Servicio Cooperativo 

Boliviano Americano de Caminos y fui contratado inmediatamente, no estuve ni un mes que ya fui 

contratado después de unas pruebas, como auditor del servicio de caminos para implantar el sistema 

contable que se daría para todo el país. Entonces en esa condición trabaje seis meses y al cabo de los seis 

meses me nombraron, pese a mi corta edad, Jefe nacional de auditoria del servicio de caminos, estaba 

muy involucrado con la parte contable, con la introducción de sistemas y ese fue mi inicio profesional, 

no tarde más de un mes o dos de iniciarme ya por los años 58. 

José Luis Aguirre: Para tener contexto del entorno en el que usted vivía, ¿usted se casó aquí en la ciudad 

de La Paz? Coméntenos un poquito del entorno de su vida familiar. 

José Manuel Palenque: Tenia una hermana acá, casada, entonces llegué lógicamente a su casa hacíamos 

vida familiar muy agradable y estuve ahí viviendo hasta que me tuve que ir a Cochabamba para esta 

función, cuando regreso de Cochabamba también volví a la casa de familia de mi hermana con su esposo, 

sus hijos y después el año 61 contraje matrimonio acá en La Paz. 

José Luis Aguirre: ¿Quién es su esposa?  

José Manuel Palenque: Mi esposa es Marta Suarez Castellón, ella estudio también economía en la 

universidad San Andrés y nos casamos el año 61 ya tenemos 55 años de matrimonio. Su padre había 

sido Director de educación en los años 40, entonces había una relación de familia con mucha actividad 

cultural y de información, ósea era una casa con gran ascendiente de cultura, de estudios, etc. Entonces 

me sentía perfectamente ubicado. 

José Luis Aguirre: Cuéntenos de su familia en cuanto a hijos, ¿Ud. cuantos hijos tiene? 

José Manuel Palenque: Luego de que formamos pareja, nos casamos de acuerdo a las normas y tuvimos 

tres hijos, mi hija mayor que ya es graduada de la Universidad Católica de acá de La Paz de la carrera de 

Ciencias de la Comunicación; mi hijo que se fue a estudiar al exterior él es administrador de empresas 

en su respectiva maestría en las universidades de Boston y Harvard; y mi hija menor que estudio 

psicología también en la Universidad Católica, también ejerció docencia en la carrera de Psicología. Ella 

está dedicada a la educación y dirige el programa de valores en el colegio “Saint Andrew's “. 
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José Luis Aguirre: Ahora nos vamos a trasladar a la vinculación suya a la Católica que estaba naciente, 

usted nos ha referido a las personas comunes que lo trajeron hasta aquí, ahora menciónenos de como 

fue el contacto, esa negociación, usted se predispuso inmediatamente a brindar su ayuda o que le 

pusieron en oferta para que se inclinara a venir a la Universidad Católica.  

José Manuel Palenque: Una vez que habíamos hablado para trabajar cuando se abriese la universidad, 

todavía no estaba abierta, entonces estuve esperando cuando se abriría. Un día sábado recuerdo que me 

llama el Dr. Nadal y me dice “la próxima semana comenzamos clases y tienes que presentar tu programa, 

tu plan de estudios, etc.” entonces yo con mucho entusiasmo, como ya ejercía docencia en la UMSA tenía 

experiencia, además cuando estudiaba en Sucre había sido ayudante en una catedra en la misma rama 

en auditoría financiera, yo era ayudante del profesor siendo alumno del tercer año, era ayudante de 

cuarto y quinto curso, porque la formación de mi padre era un profesional muy calificado en el área y 

había enseñado a muchos que fueron mis profesores, entonces no tuve ningún inconveniente y entre 

directamente en contacto y comenzaron las clases en una forma muy simpática, era algo así como 30 – 

37 alumnos no eran más, había solo dos aulas en la casita vieja que era donde ahora están las escalinatas,  

y ahí di la primera clase de la universidad, Contabilidad I con los alumnos tanto de la carrera de 

Economía con los de Administración, eso ya fue en mayo, según los documentos el 14 pero según mi 

memoria fue el 9 pero no importa eso. Fue muy simpático porque comenzamos con las clases y luego 

venia una segunda materia que la daba el Dr. Nadal que era Introducción a la Economía, luego había un 

espacio y entro el doctor Jorge Siles con la materia de Historia de la Cultura y Salvador Romero con la 

materia de Introducción a la Sociología.  

Al día siguiente el Padre Cáceres y el Padre Fernández se hicieron cargo de la materia de Matemáticas, 

ese fue el primer día de la universidad. Terminaban las dos horas y no había un lugar como la cafetería, 

entonces fuimos caminando hasta la plaza de obrajes con todos los alumnos a comer unas salteñas y 

tomar un cafecito, en la misma esquina de la plaza de obrajes que donde es ahora el edificio “María 

Reina”. 

José Luis Aguirre: ¿Cómo era obrajes en esa época? 

José Manuel Palenque: Muy tranquilo, no tan grande como ahora, las tres calles principales como la 

Ormachea, la avenida principal y la otra avenida 14 de septiembre no se notaba más, era poco. 

José Luis Aguirre: Este espacio donde se empezó a dar las clases, esas aulas ¿de quién era propiedad?  

José Manuel Palenque: Esa casa, según yo sé, era propiedad de la familia Ferrufino. Don Serafín 

Ferrufino, fue un hombre muy vinculado al comercio, yo no lo conocí,  pero esa casa la cedieron o la 

regalaron, según tengo entendido, al Arzobispado de La Paz que tenía el seminario para formación de 

sacerdotes a cargo de la Congregación de los Dominicos y después por alguna razón y  algunos arreglos 

comenzamos las actividades acá, pero esa casa ya era propiedad del Arzobispado de La Paz. 

José Luis Aguirre: Y en cuanto a la infraestructura ¿solamente se disponían de casitas? 

José Manuel Palenque: La infraestructura era muy limitada porque lo que era el domicilio de la familia 

Ferrufino es donde está ahora la biblioteca, era la residencia y vivienda de los Jesuitas que estaban 

dirigiendo la universidad, ellos vivían ahí, tenían cocina, comedor, todo lo que existe en una casa de 

ascienda. Había dos habitaciones a la entrada de la universidad donde está ahora la carrera de 

Administración de Empresas, había dos habitaciones grandes y esas eran las aulas I y II, no había más. 

Ahí fue donde comenzó toda la actividad y me acuerdo con mucho placer que habíamos puesto un 

intercomunicador de esa época con esa tecnología, un intercomunicador entre el aula y la casa de 
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vivienda de los Jesuitas para cualquier emergencia, no había más movimiento y Don David Chumacero 

era un hombre que desde la época del seminario era encargado de toda la ascienda. 

José Luis Aguirre: ¿El con toda su familia hacia el trabajo de portería y limpieza? 

José Manuel Palenque: Absolutamente todo el trabajo y vivían en unas dependencias donde ahora está 

el edificio grande donde está el auditorio, ahí eran unas casitas de un piso donde estaba todo.  

José Luis Aguirre: Paulatinamente como ya se fue viendo estas primeras clases, ¿se proyectaron otras 

carreras? 

José Manuel Palenque: No, inicialmente no. Inicialmente, solamente eran las carreras de 

Administración de Empresas y Economía, como hasta que salgan las disposiciones legales que fueron en 

julio y agosto recién, porque salió el Decreto Supremo de Ovando, luego se aprobó la Constitución, un 

artículo que reconocía la creación de universidades privadas no precisamente católicas. En cambio, la 

de Ovando se creaba el Instituto Superior de Economía de la Empresa, de ahí como las materias de 

Economía y Administración tuvieron cursos comunes durante los cuatro primeros semestres, se innovó 

el sistema de semestres porque todas las universidades tenían el sistema anual, entonces nosotros 

comenzamos con los semestres. Una condición interesante es que nosotros queríamos, según los 

principios que se dio, alumnos de tiempo completo y algunos profesores de tiempo completo, de hecho 

los jesuitas eran de tiempo completo y el primer profesor seglar que vino a tiempo completo, 

prácticamente a medio tiempo porque tenía otras actividades en el servicio de caminos, tenía un medio 

tiempo, entonces venia por las tardes desde las 17.00 hasta la noche y en las mañanas desde las 07.00 

hasta las 09.00 era una especie de medio tiempo.  

José Luis Aguirre: De esos estudiantes que tuvo en aquella época ¿usted recuerda a algunas personas?  

José Manuel Palenque: Si, claro. Me acuerdo de Miguel Urioste, los primeros años, todavía me acuerdo 

de la lista: Aliaga, Aguilar, Asbún eran los primeros nombres, después estaba un muchacho Marcelo 

Álvarez, un muchacho Luis Gumucio y recuerdo a un muchacho muy inteligente de apellido Gutiérrez 

no recuerdo muy bien el nombre. 

José Luis Aguirre: Eran más hombres o mujeres los que pasaban la carrera. 

José Manuel Palenque: Muchos hombres, había pocas mujeres, pero si había. 

José Luis Aguirre: ¿Cómo era la disciplina, el sistema de convivencia de esta pequeña comunidad?  

José Manuel Palenque: Era muy agradable, todos eran amigos, compañeros, estudiaban juntos, eran 

muy simpáticos.   

José Luis Aguirre: ¿El acceso a la literatura? ¿usted les facilitaba los textos? ¿había alguna base de 

biblioteca?  

José Manuel Palenque: Eso fue muy interesante. El doctor Nadal personalmente tenía algún 

presupuesto limitado, desde luego, pero los profesores indicaban que libros tenía que haber en la 

biblioteca, cada uno en su área. El doctor Siles Salinas, el doctor Salvador Romero y yo trajimos algunos 

libros de nuestra biblioteca particular que se han quedado acá para siempre en la biblioteca central, 

cuando estaba todavía la primera bibliotecaria la señorita Amanda Andrearta. El material bibliográfico 

lo compraban de las diferentes librerías o nosotros traíamos y lo donábamos a la universidad, los 

primeros libros han sido donaciones de los profesores y digo donaciones porque se quedaron. Había 

que copiar los libros y estudiar en esos libros que no podían salir de la biblioteca porque eran los únicos. 
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José Luis Aguirre: ¿Hasta producir quizás en esa época mimeografiados como único recurso? 

José Manuel Palenque: Los mimeografiados evidentemente, pero los mimeografiados eran copias de 

los libros, no eran textos de profesores en la primera época, eran los mismos libros, desde un principio 

enseñamos con la bibliografía internacional. La pena fue que en algunas materias no había bibliografías 

en español porque eran libros de las universidades americanas o de las universidades europeas, 

entonces alguien seguramente ayudaba en la traducción.   

José Luis Aguirre: ¿Cómo fue el origen de esta primera biblioteca? Usted nos ha mencionado de esta 

señora Amanda y paulatinamente se fue instalando esta infraestructura o ya contaban con este pequeño 

recurso bibliotecario al empezar sus cátedras. 

José Manuel Palenque: No, comenzamos primero con tener los libros en una habitación, no eran 

muchos, después ya fue creciendo y cuando vino el primer director de la carrera de Comunicación, el 

doctor Guillermo Céspedes que había sido director de periódicos en Venezuela, un hombre muy activo, 

por los contactos que tenía con las embajadas comenzaron a llegarnos muchas donaciones de libros, 

tanto de la embajada americana como de otros lugares donde él tenía contactos. Era mucha la actividad 

de Guillermo Céspedes y otro profesor que enseño Comunicación Social que daba primero clases de 

Oratoria, era el director del periódico Ultima Hora, propietario de Ultima Hora. 

José Luis Aguirre: De su bibliografía que usted recomendaba en esa época ¿Cuál era su pieza clave?  

José Manuel Palenque: En esa pieza clave, no fue tan clave porque resulta que mi padre era contador 

graduado también, entonces yo traje los libros de mi papá y después los fui donando a la universidad de 

Sucre como acá, los que tenía y después ya fuimos enriqueciendo. 

José Luis Aguirre: ¿Quién fue su papá? Identifique a su padre, por favor.  

José Manuel Palenque: Mi papá se llamaba Francisco Palenque, él se abreviaba su nombre a Frank 

porque hacia podía entrar en un letrero que tenía en su oficina, se ponía: Frank. Palenque. Estudio en la 

primera escuela de comercio que se creó acá, en el Instituto Superior de Comercio y se creó en Sucre la 

Escuela de Comercio allá en la década de los 30 o 40.    

José Luis Aguirre: Volvemos a la escena de la Católica y la rutina de la docencia que  hacía impartir 

¿usted personalmente dedicaba tiempo completo a la universidad?   

José Manuel Palenque: Primero fue medio tiempo porque yo trabajaba en lo que se llamaba el Punto 

Cuarto, entonces distribuía mi tiempo en ambas cosas.   

José Luis Aguirre: ¿Y la remuneración que percibía? 

José Manuel Palenque: La remuneración en ese entonces era excelente porque en el servicio de 

caminos, mientras pagaba el Punto Cuarto, había una buena remuneración, pero el sueldo de la Católica 

era muy interesante en aquel entonces, porque como era profesor a medio tiempo tenía una 

significación más de cinco veces que el sueldo de afuera. Buscaban siempre profesores bien pagados que 

en lo posible le dediquen todo su tiempo a la universidad.   

José Luis Aguirre: ¿Los demás docentes también eran a medio tiempo? 

José Manuel Palenque: Tenían muy buena remuneración, de hecho, a tiempo completo todos los 

jesuitas, a medio tiempo creo que yo era el único y tanto Salvador Romero como Luis Adolfo Siles tenían 

remuneración por horas, pero en ese entonces muy bueno a comparación de lo que se pagaba en las 

universidades estatales. 
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José Luis Aguirre: ¿Cuáles eran las limitaciones que experimentaban en esa época? En función a la 

consolidación de una universidad. 

José Manuel Palenque: En un principio hubieron bastantes problemas, pero ya con el correr del tiempo 

no les pusieron tanto peso, los universitarios de la universidad pública no querían de ninguna manera 

una universidad privada, lucharon muy fuertemente los primeros años, inclusivamente ya hasta los años 

70 inclusive los años 80 había una gran campaña en contra de la existencia de las universidades 

privadas. Pero estábamos amparados por la Constitución Política que gracias al Dr. Luis Adolfo Siles que 

era el Presidente del Congreso Nacional como Vicepresidente de la República, entonces en la 

Constitución ya estaba, ya no podían hacer mucho, pero siempre había la campaña para absolver a la 

Católica.  

La Católica tenía sistemas de departamentalización, profesores a tiempo completo, alumnos a tiempo 

completo los primeros años, porque ya decíamos no queremos profesores taxis, ni alumnos que 

trabajen, queremos alumnos que estudien y profesores que se dediquen, ese era el principio. 

José Luis Aguirre: Usted nos ha mencionado de la presencia de los sacerdotes jesuitas y se podría 

entender que el origen de la Universidad Católica estaba ligado a la orden jesuita. 

José Manuel Palenque: La Universidad Católica plenamente desde su fundación estaba ligada a los 

jesuitas.  

José Luis Aguirre: De lo que usted conoce ¿Cuál ha sido el momento de su separación? o ¿Por qué ellos 

abrían dejado la conducción ya en otras épocas?   

José Manuel Palenque: Tendría que hacer un poco de búsqueda respecto a ese punto porque en un 

momento dado en 1970 si no me equivoco, el que era decano renuncio y se fue y entonces vino un decano 

porque era la máxima autoridad después del rector.  

El rector estaba más en el mundo exterior de las relaciones y el que manejaba la parte académica era el 

decano, entonces se nombró al doctor Huáscar Taborga un excelente investigador sobre todo de la 

pedagogía, de la sociología y ya comenzaron a venir más profesores civiles, sin embargo habían jesuitas 

todavía como el Dr. Conesa de la carrera de Psicología, después vino el doctor Perotto que fue la carrera 

inmediata y en Comunicación Social siempre estuvieron más civiles, sin embargo coopero mucho en el 

inicio de las cátedras el Obispo Domestico de Su Santidad, autor de libros, crítico literario Juan Quiroz.  

Después ya fue creciendo mayor cantidad de profesores civiles, entonces la Conferencia Episcopal ya 

tomo a su cargo todo eso, después de los primeros años.   

José Luis Aguirre: En cuanto al vinculo que ustedes tenían como docentes ¿usted tiene alguna escena 

particular, simpática de la vida comunitaria que establecían ustedes como profesores? 

José Manuel Palenque: Había una parte simpática que nos reunía y sobre todo en los primeros años 

los pocos profesores que éramos un conjunto de no más de diez o doce, compartíamos algunos 

almuerzos y algunas cenas. Luego el Rector de la universidad Monseñor Prata, le gustaba hacer una 

comida para todos lo que él llamaba “tallarineadas”, entonces preparaba tallarines y compartíamos acá 

en el patio grande que ahora es el postgrado y ahí compartimos. Después fue creciendo tanto que ya 

hacíamos en otros lugares amplios de patio, en el colegio “Don Bosco”, en los salesianos acá en la calle 

15 y en algún lugar de las monjitas que ayudaban, compartíamos muy bien.  
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José Luis Aguirre: La presencia de Monseñor Prata en esa época era de gestor y se movía bastante. 

José Manuel Palenque: Si, sobre todo andaba buscando financiamiento para mantener la universidad.   

José Luis Aguirre: De lo que usted conoce, por ejemplo ¿él en quien se apoyaba para sostener esta 

universidad?  

José Manuel Palenque: En los primeros años pidió ayuda a algunos empresarios privados, 

concretamente en la minería estaba EMUSA, estaba San José de Verque y venia ayuda exterior en la parte 

de la iglesia, no conozco muchos antecedentes, pero si la Conferencia Episcopal sé que prestaba bastante 

dinero para que funcione porque la universidad era gratuita los primeros años, inclusive teníamos 

alumnos becados que se trajo de la zona minera.  

José Luis Aguirre: ¿De qué alumnos becados se acuerda? Cuéntenos de las facilidades que la 

universidad les brindaba a ellos para que incluso hagan residencia aquí adentro.  

José Manuel Palenque: Se alquilo una casa, todavía recuerdo en la calle 12 de la bajada de San Jorge a 

obrajes, donde se derrumbó una vez un trozo del cerro y ahí se colocaron cuatro, cinco estudiantes que 

vinieron de las minas que prefiero no decir los nombres porque no vale la pena, pero había estudiantes 

mineros y todo pagado por la Conferencia Episcopal y por el Monseñor Prata. Ellos no pagaban nada.  

José Luis Aguirre: ¿Los demás estudiantes pagaban o todos no pagaban?  

José Manuel Palenque: De los mineros ninguno pagaba y los estudiantes de los primeros años acá 

tampoco pagaban, pero los mineros tenían casa y comida, en cambio los de acá tenían sus casas. Después 

recién se cobraron créditos en una cantidad muy pequeña.  

José Luis Aguirre: Volvemos al punto en el que nos señalaba el antagonismo, la posición de otras 

universidades en contra de una universidad de carácter privado ¿Cuál considera usted que era la razón 

o motivo de esa oposición? ¿Fue antagonismo por un mercado universitario o que otros factores estaban 

ahí? 

José Manuel Palenque: No, indiscutiblemente había al margen de eso, había el pensamiento político 

llamémoslo de derecha, de izquierda, el pensamiento revolucionario, etc. Era este aspecto, porque acá 

estaba calificada como una universidad capitalista, una universidad de derecha, contrario al 

pensamiento de izquierda que llamaban en ese entonces. Todavía llaman izquierda y derecha como si 

fueran Jacobinos y nobles, esos términos usados. Recuerdo muy bien las palabras que dijo un Jesuita 

“este país no necesita hombres de izquierda ni hombres de derecha, lo que necesita simplemente es 

hombres derechos” y eso lo dijo José Gramont de Moragas que también era maestro y dono gran parte 

de su biblioteca también a la Católica.  

José Luis Aguirre: ¿Quién era el mayor coadyuvante para que ese pensamiento político o antagónico se 

venciera?  

José Manuel Palenque: En la parte que consideramos de otro tipo de pensamiento, es preferible no 

decir nombres, pero eran alumnos que se decía que algunos habían venido especialmente acá para que 

la universidad desapareciera desde adentro y no desde afuera por los ataques que venían de las 

universidades estatales, sino que estando acá adentro y ahí fue el gran problema que hubo en los años 

80.   
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José Luis Aguirre: Volvemos un poco a la personalidad suya, después de los cargos de docencia usted 

ha tenido también un papel de autoridad, cuéntenos un poco ese curso de responsabilidades que le 

fueron asignando la universidad.  

José Manuel Palenque: Se requería de alguien que al sistema boliviano conociera un poco de las 

universidades, como ya había sido funcionario en la universidad de Sucre menos de un año, muy poco 

tiempo, pero había estado de secretario del Consejo Universitario, etc. Entonces se me encargo hacer 

reglamentos internos, porque los estatutos estaban en una nebulosa, el reglamento interno lo hicimos 

con tres profesores que siempre recuerdo, uno era el profesor Gustavo Trigo que había estudiado en 

Chile que comenzó a dar clases acá, luego ya no continuo por razones personales; después estaba el 

profesor Hugo Osio que era el profesor de Economía Agraria que lamentablemente ya falleció. Hicimos 

el reglamento, Osio tenía experiencia en la UMSA, Trigo tenía experiencia en Chile y yo tenía una 

pequeña experiencia en la universidad boliviana en “San Francisco Xavier”. 

Hicimos los primeros reglamentos y el documento todavía debe estar en un folder amarillo, recuerdo, 

para cambiar las hojas según los cambios que llegue a haber porque todo era experimental, además 

como Secretario General, era la segunda autoridad después del Decano. Cuando el Decano tenía que 

viajar, ausentarse o lo que sea, entonces el mismo consejo de los pocos profesores tenía que dirigirlo yo, 

esa era mi función.  

José Luis Aguirre: ¿En qué tiempo tuvo esta responsabilidad? 

José Manuel Palenque: Fui Secretario General por mucho tiempo, no puedo decir el inicio porque no 

recuerdo cuando comencé a tener tiempo completo, porque ya en el servicio de caminos que dejo de ser 

Punto Cuarto, tenía medio tiempo porque era asesor económico. Entonces trabajaba toda la mañana acá 

y desde las 17.00 hasta las 20.00 ese era el horario de trabajo de estar en la universidad.  

José Luis Aguirre: La Secretaria General entonces había sido su segunda responsabilidad.  

José Manuel Palenque: Docencia simplemente como todos los profesores y Secretario General por 

muchos años.  

José Luis Aguirre: ¿De ahí tuvo alguna otra oportunidad? 

José Manuel Palenque: Claro, fui nombrado Vicerrector, bueno director de la carrera de 

Administración, pero el Secretario General tenía mayor peso que los directores de carrera. Después yo 

me fui a estudiar al exterior, fui a hacer mi maestría, mi postgrado y volví como director de la carrera de 

Administración de Empresas, la dirigí por mucho tiempo, ya no puedo recordar exactamente el número 

de años.  

José Luis Aguirre: ¿Dónde hizo su postgrado? 

José Manuel Palenque: Lo hice en la Universidad de Miami University es en Oxford Ohio. 

José Luis Aguirre: ¿También en el área administrativa?  

José Manuel Palenque: Claro, fue en Administración de Empresas, mi maestría es en inglés “Business 

Administration” pero al mismo tiempo había hecho estudios a nivel doctorado en educación superior en 

la misma universidad.   

José Luis Aguirre: ¿Quién era la persona de mayos confianza para usted para las actividades que 

cumplía? ¿con quién tenía un estrecho vínculo, con quien se apoyaba? 
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José Manuel Palenque: La verdad es que tenía mucho nivel de confianza con los que ejercían el cargo 

de decanos, tanto el Dr. Nadal, como el Dr. Taborga, después ya quedo Rector Monseñor Prata y con las 

autoridades superiores. Al nivel siguiente al mío era el licenciado Nazario Tirado que era el secretario 

de la universidad, él entró a cumplir las funciones de Secretario General.  

José Luis Aguirre: ¿A cuántos rectores acompaño en su trayecto académico y de funcionario?  

José Manuel Palenque: Hasta la época del Dr. Boza todavía yo era Vicerrector, después con Monseñor 

Prata todavía era Vicerrector.   

José Luis Aguirre: ¿En esa época era solo un vicerrectorado?  

José Manuel Palenque: Uno solo, un Vicerrector Nacional.  Solamente había dos:  La Paz y Cochabamba, 

en Cochabamba era más que todo la Facultad de Filosofía, Ciencias Religiosas y la Carrera de Enfermería 

apoyado en la Escuela de Enfermería “Elizabeth Seton” de Cochabamba.   

José Luis Aguirre: Nos gustaría que nos refiera cuales son los hechos que Ud. califica como históricos, 

en los que ha tenido alguna presencia o intervención directa. 

José Manuel Palenque: Bueno, primero comenzaremos por una en la que no tuve participación que es 

la decisión del Congreso Nacional de aprobar universidades privadas, esto es muy importante; después 

trabajamos con un poco más de tranquilidad. Y después la creación de las carreras tanto de Economía, 

como de Administración muy fuerte. 

José Luis Aguirre: ¿Algún hecho histórico de la misma universidad que usted considere que tiene que 

ser imprescindible para la memoria de los que actualmente conducen, para los que vengan? 

José Manuel Palenque: Hay algo que cuando estuve ejerciendo las funciones de Rector interín, porque 

el Dr. Boza había renunciado, Mons. Prata tenía una función bastante complicada, todos los movimientos 

que hubieron en esa época, entonces logramos mantener que la universidad siga abierta, pero tuvimos 

que cerrar la carrea de Psicología, personalmente yo tuve que intervenir en eso. Los alumnos invadieron 

la Dirección de la carrera de Psicología que estaba a cargo de un Padre Veza y  un Dr. Encinas, uno de los 

dos y tuvimos que cerrar esa carrera porque ellos querían alguna otra forma de posición, eso sería una 

cosa muy importante, pero logramos tenerla abierta. 

No sé si vale la pena, pero la Conferencia Episcopal seguramente decidió en algún momento que se cierre 

la universidad, fui llamado por el presidente de la Conferencia Episcopal Mons. Clemente Maure, era 

Cardenal en Sucre. Él me había conocido desde que yo era niño, muchacho, entonces yo estaba de Rector 

interino y me dijo que había toda la posibilidad de cerrar la universidad, porque ya los costos eran muy 

altos para la Conferencia Episcopal que estaba pagando todas las deudas y muchos gastos en la Católica 

y yo le dije que consultaría con el Consejo Universitario que en ese entonces estaba de los nombres que 

recuerdo Juan Antonio Morales, Jorge Siles Salinas, creo que estuvo Salvador Romero no estoy  muy 

seguro y cómo íbamos a cerrar le dije a Mons. Maure, cuando los alumnos que ya han salido y  se han 

graduado en su carrera profesional les pregunten donde han estudiado en la Universidad Católica 

Boliviana, cuál es esa  sino existe, entonces por respeto humano a quienes han dado lo mejor y han 

afianzado la existencia de la Universidad Católica  no les vamos hacer desaparecer su Alma Mater y  un 

poco a disgusto del Cardenal, mantuvimos abierta la universidad. Estos profesores del Consejo 

Universitario, apoyaron plenamente para que no se cierre la universidad y de ahí que el aporte de Juan 

Antonio Morales acá a la universidad, es vital en todo aspecto, no sólo de conocimiento en su calidad de 

docente/investigador, sino en las actividades mismas para que haya la Universidad Católica. 
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José Luis Aguirre: ¿Y qué salida encontraron ustedes o su autoridad, para salvar este gran problema de 

la insolvencia? 

José Manuel Palenque:  

Bueno allí hubo un problema por el incremento del valor de los créditos, esto significó un movimiento 

bastante duro. Pero no había otra forma. Llegaron un acuerdo entre la Conferencia Episcopal estuvo de 

intermediario Monseñor Julio Terrazas, si bien no me equivoco era Obispo Auxiliar de Oruro u Obispo 

Auxiliar de La Paz. Pero él intervino mucho para continuar con la tranquilidad y mantener la universidad 

hacia adelante.  

José Luis Aguirre: Los estudiantes se enteraban de estos problemas que ustedes como autoridades 

tenían que resolver. O ellos simplemente estaban metidos, absorbidos por la tarea estudiantil. 

José Manuel Palenque: Bueno, aquí había una división, los alumnos de Economía y de Ciencias de la 

Comunicación, apoyaban para que la universidad siga abierta y trabajar con ellos fuertemente. Los 

alumnos de la Carrera de Psicología y un grupo de Economía estaban para el punto de vista contrario, 

no precisamente el cierre. Los de Psicología, sí. Los de Economía, una moderación en los cobros, en los 

créditos. Porque habíamos estamos acostumbrados a vivir con la universidad gratuita del estado, 

entonces no les gustaba mucho la idea de pagar más. Se pagaba una cantidad tan pequeña que la pensión 

que era menor que la de un colegio particular de bajo. Esa fue una de las razones. 

Porque la realidad la Universidad como tal nunca ha percibido recursos estatales 

Ha percibido, cuando había el Consejo Nacional de Educación Superior, Monseñor Prata. Consiguió que 

el 1% que recibía de los aportes la universidad pública el famoso CNES, nos haga transferencia. Con este 

1% se solventaban muchas cosas. Pero después desapareció eso cuando ya aparece el CEUB en lugar del 

CNES. 

Lo que nos dio el CNES fue una ayuda, que se recibió durante dos o tres años, cada vez más pequeños y 

más pequeños. 

José Luis Aguirre: Para ir cerrando, cuéntenos un poco de la personalidad de la autoridad número uno 

de esta universidad, Mons. Prata.  ¿Cómo era él? ¿Qué percibía la comunidad universitaria acerca de esta 

autoridad o ustedes como docentes? 

José Manuel Palenque: Como lo percibíamos, era el financista de la universidad. El que conseguía los 

fondos. Incluso consiguió una donación de varios de miles de dólares desde del Vaticano, creo que algo 

así como 20 ó 30 mil dólares que regaló el Papa de ese entonces.  Él estaba más metido en las finanzas, 

él daba todo su tiempo a la universidad. Hay que reconocerlo aunque algunos no quieran aceptarlo que 

Mons. Prata es el autor mantenedor de la Universidad Católica. Esto es una realidad. 

José Luis Aguirre: y de alguna otra autoridad de estas que estuvieron directamente participando en el 

origen de esta institución ¿podemos también hacer referencia, para que el recuerdo no los olvide?. 

 

José Manuel Palenque: Indiscutiblemente el Dr. Nadal, el Dr. Conesa, el Dr. Perotto, bueno los de las 

Compañía de Jesús y algunos Salesianos como Esteban Bertoluso, había un sacerdote que trabajaba en 

Presencia, Victor Arione, es gente que cooperó mucho con esto.  Y como personas Guillermo Céspedes 

que es el creador de la Carrera de Ciencias de la Comunicación, ahora que recuerdo el primero que entró 

acá al Seminario Taller para Comunicación, era Humberto Palza Soliz, pero eso ya es al margen. 
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José Luis Aguirre: Con todo lo que nos ha contado, el proyecto de universidad que ustedes han nutrido 

considera que ha alcanzado su resultado con los años que tenemos. ¿Ud. se encuentra satisfecho de lo 

que ha sido este andar de 50 años?. 

José Manuel Palenque: Realmente sí, porque si tomamos en cuenta la calidad de profesionales que ha 

formado esta universidad y los vemos en el mercado laboral en las diferentes áreas Economía, 

Administración es gente no voy a decir de éxito,  causante del éxito de las empresas y lugares donde 

trabajan. La carrera de Comunicación Social  y la carrera Psicología, por ejemplo, son las primeras que 

han producido una gran revolucionado y alta calidad en el ejercicio profesional. No comparable con lo 

que había antes.  

José Luis Aguirre: Todo el tiempo y los sacrificios que les ha supuesto a ustedes para tener en pie esto,  

están alcanzados.  

José Manuel Palenque: Pienso que sí, siempre estamos en el camino, no podemos decir que hemos 

llegado a la meta  siempre hay nuevas metas, nuevos puntos que queremos llegar. Pero ahora yo estoy 

jubilado hace mucho tiempo, pero la verdad es que ha ido mejorando tremendamente y lo que ahora es 

la universidad es una cosa magnifica comparado con los primeros inicios muy modestos que hemos 

tenido, pero eso si siempre con la mejor calidad académica desde el primer día de la Universidad. Eso 

no se puede negar. 

José Luis Aguirre: Muchísimas gracias Doctor. 
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